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 REPUBLICA DE CHILE 

           PROVINCIA DE TALCA 

I. MUNICIPALIDAD DE SAN RAFAEL 
 

 

 

ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL SAN RAFAEL Nº 07 
 

 

En San Rafael, a 08 de Febrero de 2012, siendo las 10:00 hrs., se da inicio a la 

Sesión Ordinaria del Concejo Municipal de San Rafael, la preside don Roberto 

Cortés con la asistencia del Alcalde (S) don Felipe Rojas y los siguientes 

concejales:  

 

SRA. CLAUDIA DIAZ BRAVO 

SR. ALFREDO SCHORR CONCHA 

SR. NOLBERTO DIAZ MORALES  

SR. CARLOS ZURITA LINEROS 

SRA. SONIA ALCAINO CORVALAN 

 

 

TABLA DE LA SESION  

 

1. Sanción acta anterior     

2. Correspondencia Concejo 

3. Acuerdos  

3.1 Modificación Presupuestaria Municipal 

3.2 Subvención Hogar de Cristo  

3.3 Aprobación Administración Directa proyecto PMU-IRAL-2012 

“Construcción Veredas sector Manuel Correa y Canalización Pasaje 

Hermanos Avendaño, San Rafael” 

4. Cuenta Sr. Alcalde 

5. Incidentes  

 

Sr. Presidente da inicio a la sesión con las palabras “En el Nombre de Dios 

se abre la sesión”.   

 

C. Carlos Zurita:  Uds. saben que yo soy Secretario General de la Asociación de 

Municipalidades y hemos tenido mala suerte porque el presidente, don Iván 

Riveros, tuvo un problema por todos conocido que yo lo lamento porque hemos 

trabajado hartos años y hemos avanzado en una serie de temas y nosotros 

estamos siendo evaluados y en América del Sur Perú, Bolivia, etc. están sobre 

nosotros en el tema municipal, entonces los gobiernos no han querido 

entregarle el poder al pueblo y la ciudadanía, en este caso los municipios. En el 

gobierno del Presidente Piñera que lleva 2 años ya no hemos avanzado en estos 

temas en lo absoluto; pongo el ejemplo de la Municipalidad de Maule que tiene 

70.000 personas y esa municipalidad está preparada para administrar 15 a 

20.000 personas; estamos en el tema del Art. 21, de las plantas de los 

municipios y no hemos avanzado y eso significa el no respeto a la ciudadanía;  
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entonces, hemos tenido negociaciones con el gobierno en las distintas 

instancias y yo quería comunicarles en forma oficial que hace pocos días atrás 

fue un sub secretario de gobierno del Pdte. Piñera, su secretario regional 

administrativo que es una persona que tiene rango de ministro y agredió a un 

concejal en La Moneda, le pegó un combo, entonces yo lo encuentro 

inmensamente grave y por eso le estaba pidiendo el número del diputado 

Álvarez Salamanca para que llame al Pdte. y al sub secretario porque eso es 

muy feo y nosotros no podemos perder la cordura y el respeto y eso estaría 

quebrándose la ACHM. Esto todavía no ha salido en la prensa ni en los medios 

de comunicación porque eso va a ser un estallido tremendo. En el Congreso 

estuvo la cosa muy complicada porque todos los concejales de la Alianza y de 

Concertación estamos unidos en esta lucha porque no es una lucha política, es 

una lucha concreta de la ciudadanía y mis colegas respaldaron a la mesa 

completamente y le dijimos al alcalde de Río Claro que reemplace el año que 

no cumpliría Iván Riveros. En la Asoc. del Maule nunca hemos mezclado los 

intereses políticos. Se lo digo para que Uds. sepan y se lo comentan sepamos de 

lo que estamos hablando. 

C. Roberto Cortés:  ¿El concejal de dónde era? 

C. Carlos Zurita:  Era el vicepresidente nacional de la municipalidad de Lo 

Espejo 

 

 

 

DESARROLLO 

 

1. SANCION ACTA ANTERIOR 

 

No se presentan actas a sancionar. 

 

 

 

2. CORRESPONDENCIA CONCEJO 

 

No se presenta correspondencia. 

 

 

 

3. ACUERDOS 

 

 

3.1 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA MUNICIPAL 

 

Sr. Alcalde (S) don Felipe Rojas da a conocer la siguiente Modificación 

Presupuestaria: 

 

ESTIMACIÓN MAYORES INGRESOS 

13 03 De otras entidades públicas   6.249.000 

 Sub total      6.249.000 

 TOTAL      6.249.000 
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CREACIÓN DE EGRESOS 

31 02 Proyecto      6.249.000 

 Sub total      6.249.000 

 TOTAL      6.249.000 

 

Sr. Presidente (S) propone aprobar esta Modificación Presupuestaria. 

 

 

 

3.2 SUBVENCIÓN HOGAR DE CRISTO  

 

Sr. Presidente (S) propone aprobar una subvención al Hogar de Cristo por 

$340.000 por el año para el Programa PADAM. 

 

Dideco informa que los beneficiarios son doña Mariana Aguilera Lorca de 

Santa Irma, don Gerardo Farías Peña de Población Sur, Elba Godoy Muñoz de 

Av. Villa Prat, Humberto Rojas Moyano de Las Lomas. Y se solicitará ampliar 

en número de beneficiarios. 

C. Roberto Cortés:  La duda que teníamos nosotros era si estas personas estaban 

recibiendo beneficios de la municipalidad y por lo visto no. 

C. Sonia Alcaíno:  Aquí hay personas con alto puntaje y estoy de acuerdo que 

se les de igual porque hay gente que tiene el puntaje demasiado alto y que tiene 

mucha necesidad y no puedo entender eso. 

C. Claudia Díaz:  Eso pasa por tener una pensión pero entre luz, agua y 

remedios de qué vive. Yo apruebo pero con una observación, sería bueno que 

viera el Hogar de Cristo y el Depto. Social a don Hugo Parra, un señor 

alcohólico y don Orlando a quien se le ayudaba antiguamente desde el concejo 

anterior; son 2 personas que viven prácticamente en la calle y viven ahí donde 

se cayó la estación, así que si no es por el Hogar de Cristo lo vea el Depto. 

Social. 

C. Alfredo Schorr: Que se incorporen al Hogar de Cristo. 

Sr. Alcalde (S):  Lo otro es aprobar los $ 340.000 y si se amplía a más adultos 

mayores podemos aumentar esa cantidad.   

 

H. Concejo Municipal aprueba una subvención de $ 340.000 al año al Hogar 

de Cristo para el Programa PADAM y si se agregan más adultos mayores se 

aumentaría el aporte. 

 

 

 

3.3 APROBACIÓN ADMINISTRACIÓN DIRECTA PROYECTO 

PMU-IRAL-2012 “CONSTRUCCIÓN VEREDAS SECTOR 

MANUEL CORREA Y CANALIZACIÓN PASAJE HERMANOS 

AVENDAÑO, SAN RAFAEL” 

 

Sr. Pdte. (S) solicita la aprobación administración directa del proyecto PMU 

IRAL 2012 “Construcción Veredas sector Manuel Correa Núñez y 

Canalización Pje. Hermanos Avendaño, San Rafael” 

 

 H. Concejo Municipal aprueba la administración directa. 
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4.- CUENTA SR. ALCALDE  

 

Sr. Alcalde (S):  Informarles de la aprobación  y pronta construcción de la posta 

en Pangue Arriba. Se postuló a través del SSM por $150.000.000, el cual ya se 

encuentra en proceso de licitación. 

C. Nolberto Díaz:  Sobre estas postas ¿qué pasa con la de Alto Pangue que 

inauguramos hace más de un año? ¿por qué sale en la TV tanto problema? 

Sr. Alcalde (S):  Yo tampoco sé porque sale. 

C. Nolberto Díaz:  Pero el alcalde seguro que te llamó. 

Sr. Alcalde (S):  No. Pero se va a solucionar porque ahora en los proyectos 

FRIL que son fondos seguros para la comuna postulamos el cierre perimetral y 

las protecciones. Era más por resguardar la implementación de enfermería, 

entonces esos proyectos los presentamos en enero. 

C. Claudia Díaz:  ¿Lo están ocupando los adultos mayores? 

Sr. Alcalde (S):  Si. 

C. Claudia Díaz:  ¿No era para que la gente tuviera acceso ahí?  Y ¿qué pasa 

con El Milagro? 

C. Carlos Zurita:  Lo que me interesa es que se instalen estas postas en los 

lugares que se han diseñado y que se pongan los profesionales respectivos para 

atenderlos porque donde ando en la comuna reclaman por el tema de salud, por 

el consultorio y la gente se está yendo hacia otros sectores sobre todo Pelarco, 

de que la atención es pésima, de que cambian la hora y no avisan; yo le 

manifesté a la gente que traje un doctor a la municipalidad para que lo 

contratara el alcalde a tiempo completo pero el alcalde no lo contrató porque 

salía muy caro, entonces él prefiere traer médicos que le falta título, gente que 

no es profesional y un médico verdadero vale lo que vale, pero él estaba 

dispuesto de atender todo el día de lunes a viernes y nosotros vamos y la gente 

nos reclama mucho sobre todo los viejitos. Lo que digo yo es que hay mucho 

general y poca tropa para hacer la pega, entonces es generalizado el reclamo de 

nuestro consultorio. Y lo otro que me interesa, le pedía Felipe la postergación 

de construir el consultorio porque se le va hacer un estudio técnico antisísmico 

entonces que significa que no se hacen las planificaciones y en vez de ir por la 

cabeza van por la cola porque no importa que el gobierno que esté los 

profesionales son los profesionales y ello tienen que planificar antes de postular 

un proyecto para que tengan todos los estudios de ingeniería y técnicos, pero yo 

encuentro absurdo de que un proyecto separe porque a lo mejor habría que 

hacer un nuevo estudio de ingeniería para el tema sísmico. Entonces lo 

encuentro inconcebible que sucedan estas cosas y ya vamos a aplazar en la 

construcción del consultorio en no sé cuanto tiempo más. Yo quiero hacer un 

llamado de advertencia a los temas que pasan porque también se lo manifesté a 

un CORE que conversé y también se lo voy a plantear a los diputados para que 

seamos serios de una vez por todas porque o si no las cosas se nos van a ir 

paralizando. 

 

C. Claudia Díaz: ¿Indap mandó la carta por el tema Prodesal? ¿Qué pasó con 

eso? 

Sr. Alcalde (S):  La carta tiene fecha 09 de enero y me la dejaron arriba de mi 

escritorio y habla sobre la solicitud de INDAP de acuerdo de concejo del co- 

financiamiento para el Prodesal para el presente año.  
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C. Claudia Díaz:  ¿Eso llegó a su oficina o al alcalde? 

Sr. Alcalde (S):  Viene dirigido al alcalde pero es extraño porque tiene fecha 9 

de enero. 

C. Alfredo Schorr: ¿Y qué fecha tiene de recepción? 

Sr. Alcalde (S):  16 de enero. 

Sr. Abogado: Ese documento iba en la correspondencia del concejo anterior. 

C. Claudia Díaz:  Es que lo que llama la atención es que eso tenemos que 

sacarlo nosotros como acuerdo y no viene en acta, pero yo voy a dar a conocer 

que sigo en la misma postura de todos los años, creo que el tema agropecuario 

se siga haciendo en forma independiente y es la opinión de la gente porque no 

quieren que la municipalidad se haga cargo del Prodesal. 

C. Nolberto Díaz:  ¿Y ellos no podrán venir a dar una charla? 

C. Roberto Cortés:  Tendría que venir el director regional o alguien del INDAP 

que venga a informando. 

C. Claudia Díaz:  Hace como 2 años atrás tuvimos una reunión donde la gente 

que participa con INDAP no quería volver al municipio y querían hacerlo 

independiente y se licitó todas las veces y se adjudicaba a gente nuestra igual 

pero si van a colocar al Sr. Franzani a través de  INDAP prefiero que quede la 

gente que está. 

C. Roberto Cortés:  Es que la postura nuestra es que lo hacemos con INDAP y 

se termina agropecuario. 

C. Alfredo Schorr: No podemos tener las dos cosas. 

C. Nolberto Díaz:  Pero son platas distintas. 

C. Carlos Zurita:  Yo siempre he dicho y lo mantengo de que todas estas 

responsabilidades tendría que llevarlas la municipalidad con platas que le 

entrega el estado a estos servicios que al final se pierden porque yo no veo 

ninguna solución para los agricultores ni medianos ni pequeños, los veo todos 

los días más jodidos  y fuera de eso tenemos un Depto. Agropecuario que no 

sirve para nada y estamos gastando un montón de plata y mi colega que es de 

agricultura no se si habrá visto algún tomate o alguna lechuga porque yo no 

tengo idea y no me quiero meter. 

C. Nolberto Díaz:  Si hay algo. 

C. Carlos Zurita:  Pero no se condice con lo que se gasta. 

C. Nolberto Díaz:  El tema es el Sr. Franzani que no sale y los otros muchachos 

hacen la pega pero él no la hace. 

C. Sonia Alcaíno:  Yo salgo al campo también y pienso que ahora INDAP va a 

ayudar a la gente porque a una persona le están ofreciendo una empastada por 6 

hectáreas y no sé porque están tan generosos esta vez el Prodesal. Y ha sido 

siempre así, siempre se les ha dado más a unos que a otros. 

C. Carlos Zurita:  Yo no entiendo porque si le están ofreciendo a una persona 

empastada por 6 hectáreas si es para pequeños huertos, para el que tiene 

poquitito terreno. 

C. Alfredo Schorr: Yo creo que nosotros, yo no porque esa vez aprobé que el 

Prodesal lo hiciera el municipio, fue y tenemos que reconocerlo porque había 

una postura de que querían que continuaran las mismas personas que estaba y la 

otra postura era que tenía que licitarse, nadie nunca nombró a este caballero que 

está encargado de la parte agropecuaria porque tengo entendido que tenía que 

ser un Ingeniero agrónomo y él no es ingeniero agrónomo, esa es la postura y 

por eso se rechazó 4 votos a 2 parece, pero que se llamara a licitación y que  
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podían haber postulado estos jóvenes que están, que lo debo decir y reconocer 

que lo han hecho bien, yo he escuchado buenos comentarios de ellos, entonces 

lo que me interesa y creo que a todos, que esto funcione bien y que se cumpla el 

objetivo por el cual fue contratado y por el cual el municipio a través de  

INDAP está poniendo fondos.  

Pdte. (S):  Es válido el comentario para saber que nosotros estamos pendientes 

de este tema Felipe para encargar, no sé si va a estar Ud. o el alcalde titular que 

es un tema pendiente que tiene que venir en acta. 

  

 

 

5.-  INCIDENTES  
 

C. Alfredo Schorr:  

 

 ¿Qué pasó con la ayuda a la cancha de rayuela de Alto Pangue? 

Alcalde (S): Hoy en la tarde van de Secplan a reunirse con la gente. 

C. Alfredo Schorr: Después me cuenta cómo les fue. 

 

 Hay un tema con la Junta de Vecinos Unión Camino Maitenhuapi hay 

un acuerdo pendiente del concejo anterior que a mi modo de ver 

tenemos que cumplirlo y nosotros habíamos quedado con el alcalde 

en su oficina delante de la presidenta, él dijo que en enero íbamos a 

resolver ese tema y ya estamos en febrero y vamos a pasar a marzo y 

yo quiero que ese tema se resuelva, porque lo que escribo con la mano 

no lo puedo borrar con el codo y mi colega Claudia y mi colega Zurita 

también estaban y en esa oportunidad también lo aprobamos por 

unanimidad y hay que cumplirlo. Entonces me gustaría Felipe que eso 

lo viera para ver como lo vamos a hacer para la Modificación 

Presupuestaria correspondiente para que lo paguemos porque los 

acuerdos se cumplen. 

C. Carlos Zurita:  Yo no me he reunido con el alcalde en forma privada y 

particular y siempre he dicho que lo hagamos en el concejo porque nunca hablo 

con el alcalde, incluso le pedí el teléfono a Alvarez Salamanca por el reclamo 

que voy a hacer como Secretario General,  porque encuentro que aquí no ha 

sido transparente en muchas cosas que todos las conocemos y encuentro que 

cuando uno va a conversar con el alcalde encuentro que hay algún arreglín o 

alguna cosa rara y se lo digo sinceramente y por eso nunca entro solo a 

conversar con él. Yo jamás colegas, mientras esté en este concejo voy a echar 

para atrás un voto y si voté en esa ocasión voy a seguir votando hasta que me 

muera por la misma postura.   

 

 

 

C. Nolberto Díaz:   

 

 En la cancha de bay fútbol al lado de la cancha de rayuela dije que  

habían tablones que estaban malos y ahora hay 2 focos malos, se lo 

dije la otra vez, para que vayan a verlo y verifiquen que es verdad. 
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 ¿Cuándo se van a tomar los 5 trabajadores?, porque nosotros damos 

incidentes y don Sergio dice que no hay gente. 

Sr. Alcalde (S):  La cuadrilla ya se licitó. 

C. Nolberto Díaz:  Pero todavía no están trabajando. 

Sr. Alcalde (S):  Mañana se cierra la licitación. 

C. Nolberto Díaz:  Para que veamos el tema de la cancha que hay que ir a cortar 

ese pasto, veamos el tema de poner unos tubos, entonces eso quiero Felipe para 

que se hagan las cosas. 

 

 

 

C. Sonia Alcaíno:   

 

 Recordar el cortar pasto en la calle 4 de la Villa San Eduardo porque 

hay moras y se juntas bichos y un día andaba una culebra paseándose 

ahí cruzando la calle. 

 

 Hace mucho tiempo pedí emparejar los escombros en la casa de la 

Sra. Fresia González, camino a Villa Prat y creo que no se ha hecho. 

 

 

 

 

C. Carlos Zurita:   

 

 Uds. saben que se está llamando a concurso para suplir algunos 

cargos de profesores que son como 5 y quiero que de una vez por 

todas y lo pido en este concejo, de que lo hagamos transparente y 

democrático porque estuve leyendo las bases y no me gustan porque 

como que el asunto está arreglado y no me gusta que sea así y no 

presto para eso. Lo que me interesa es que democraticemos este tema 

de nuevo y sea el mejor profesor que quede en las aulas, porque si le 

poner que si trabajó en la comuna de San Rafael siempre pongo el 

ejemplo de la carrera de caballos, entonces no podemos seguir así, 

tiene que ser de igual a igual y el que ganó bien y el que perdió perdió 

de forma igualitaria. Entonces pasa que seguimos con el tema que si 

trabajó en la municipalidad de San Rafael ¿quién lo evalúa?, Uds. 

saben que lo evalúa el Daem, los profesores pero entramos a un 

mundo desconocido para mi porque quien sabe si la profesora lo hizo 

bien o lo hizo mal, yo no se y no tengo ningún antecedente y que le 

demos en ese tema no vamos a poder sacar nunca lo malo colegas, yo 

creo que un profesor, venga de donde venga, tiene que partir en partes 

iguales y nada de sumar que trabajó en la comuna porque si no este 

concurso va a ser un chiste más como todo lo que hemos visto y por 

eso tenemos malos funcionarios y reclamamos pero todos los estamos 

legalizando. 

 

 El pozo de Huilliborgoa no tiene agua y hay que arreglarlo y ponerle 

un motor y con el tema de la sequía yo hablé con Carlitos en la  
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mañana y me dijo que había que buscar un técnico y no han encontrado, 

puras explicaciones, pero a mi me gustan las soluciones y a lo mejor el 

mismo técnico que pone los motores ayudar y dejarlo instalado. 

C. Nolberto Díaz:  Y es poca plata, estamos hablando de $ 1.200.000. 

DOM: En este momento no está considerado en el presupuesto municipal. 

C. Nolberto Díaz:  Felipe, hace un mes hablamos con el alcalde y el alcalde dijo 

que Ud. lo tenía listo. 

C. Alfredo Schorr: El asunto de la modificación no es problema porque 

nosotros si o está el recurso lo modificamos y lo importante es que hagan el 

proyecto. Ese es un tema de siempre y Carlos Zurita lo ha planteado muchas 

veces y me gustaría que se resolviera. 

 

 

 

C. Claudia Díaz:   

 

 ¿Qué pasó con el programa de la Radio Continental que pagaron un 

año sin ocuparlo, como $300.000 mensuales? 

Sr. Alcalde (S):  No tengo antecedentes. 

C. Claudia Díaz:  Se terminó un programa que no daba noticias porque era pura 

música y creo que pagar $3.000.000 por un programa sin decir nada, que bueno 

que no se de este año porque yo creo que ahí si hubieran hablado porque como 

vienen las campañas habrían aprovechado la radio porque sacaron por un ítem 

de plata que no correspondía y don Felipe Weston no supo hacer las cosas para 

pagar esa radio, así como lo hizo con el escudo, el himno y quedó la escoba. 

 

 ¿Qué pasó con el comodato de la Villa Don Sebastián de la sede 

comunitaria? 

Sr. Abogado: Eso se consultó en el Conservador de Bienes Raíces y lo único 

que falta es entregar la minuta solicitando la inscripción definitiva y con eso 

quedaría listo pero necesitamos que vaya a suscribir el alcalde titular. 

 

 

 

C. Roberto Cortés:   

 

 ¿Se piensa mejorar el camino a Huilliborgoa porque más allá del 

puente también hay casas y hay gente entonces porque no se arregló 

el camino y una señora me dijo que para allá los consideraron como 

animales?, entonces si no hay algo por  lo  menos pedir a la 

concesionaria que mejore el camino. Eso me llamó la atención y tiene 

razón la señora porque no nos habíamos percatado del tema. 

 

 El otro día cuando se hizo el show aquí, porque ahora viene de nuevo 

en el mismo lugar, se cayó una viejita al canal que estaba mirando, 

entonces hablaron con María de los Ángeles y se comprometieron que 

para  el próximo show iba a estar tapado ese canal, para que lo vean o 

poner algún tipo de señalética o cinta. 
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C. Alfredo Schorr: Felipe, me gustaría que nos hicieran llegar el programa de la 

semana Sanrafaelina, día por día pero con tiempo para programarse uno. 

 

Finaliza la sesión a las 12:00 hrs.- 

 

 

 

 

 

 

 

      ROBERTO CORTES ARAVENA 

          PRESIDENTE (S) 

 

 

FLOR VILLANUEVA MONTIEL  

    SECRETARIO MUNICIPAL  

 


